

LA COMARCA

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.
NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
CALLE SAN ROQUE, 14

CONFITERIA Y COMESTIBLES

DE

LUIS ALBORNÁ

(SUCESOR DE FONT)

3, CALLE DE SAN ROQUE, 3.

GRANOLLERS

Hotel LA VERDAD

CALLE DE SAN SEVERO, N.º 3.

(Travesía de la del Obispo).

BARCELONA

Especial para Rdos. Sacerdotes y demás viajeros

Abonos mensuales a 60 ptas.

Espléndidos cubiertos 1'50 ptas.—Hospedaje per dia 3'50 ptas.

PINTOR - DECORADOR

JOSÉ DALMAU

PAPEL PARA DECORAR HABITACIONES

Calle Ricoma, 12.-GRANOLLERS

Gran Fábrica

de

Cereria y Bujías

DE

MIGUEL PARERA

: Camisería PUIG :

RICOMA, 57.

Pelayo, 32.—BARCELONA.

GRANOLLERS.

AVISO

Por un contratiempo sufrido en la imprenta, al confeccionar este número ha debido retirarse el artículo de fondo que teníamos preparado. Rogamos a nuestros lectores dispensen no demos hoy el acostumbrado trabajo.

Secció agrícola

Quant l'agricultor, después de mil penalitats y treballs, arriba a portar al grané els fruits ab que Deu nostre Senyor ha beneit sas suades, aleshores comensa un veritable calvari pel pobre pagés.

Per atendre a ses mes perentories necessitats té precisió de vendre grà o síga lo primer y mellor fruit que sol collir, y's trova ab que lo mateix grà que durant l'ivernt y primavera ha tingut que pagar a preu crescut, com per encant ha fet baixa, y no la baixa regular y natural per l'aument d'oferta, sinó una baixa que sembla artificiosament preparada en alguns centres de contractació de cereals, y dich que sembla preparada porque no té rahó d'esser ni está ab relació ab los preus ab que se paga, per exemple, lo blat de Castella, molt semblant a la nostra bona xeixa; y al mateix temps ho fá sospitar mes el que tal baixa es preparada la curta duració que té, puig sols dura lo temps sufficient per traure los grans de nostra comarca.

Aquet fet que'ns ocasiona grans perjudicis desgraciadament se repeteix tots los anys y cal ja cercar la manera de seneyar'ho.

En lo migrat criteri de l'agricultor que vos dedica, aymats pagesos, eixas desmanegades ratllas, sols hi ha dos medis o camins a seguir per deslliurnos del mal de que parlem.

L'un fora que alguna entitat, com la Cambra Agrícola del Vallés, cerqués l'auxili d'algun dels nombrosos Banchs que funcionan a Barcelona y que per sort comptan ab garantia y sólida reputació pera que pugués aprontarnos quantitats, ab la garantia del mateix grà, que podría depositarse en lloch segur y adequat a la seva conservació, ab l'abono natural d'un modich interés.

Aixis podrien esperar la venda dels grans pera quant se normalisesin los preus, cosa qu'acostuma succehir allá mitx Octubre, y crech que ab lo sol fet de tindre medis de substraurnos a la venda forrosa, ja se remeyaria lo mal, tota vegada q'els cereals en los mesos de Juriol, Agost y Setembre sols sufrerien la petita y natural baixa produida per los agricultors que no volguesin entendre eixa manera d'associarse.

Lo según medi que de moment veig, es el de que no venguesem els cereals que cullim y que los fessim per mantindre y engreixar lo bestiar, procurantnos de passada mes bont pá del que a voltas nodreix nostre cos.

Eix cami també ens lliuraria de l'explotassió de que solem ser víctimes y no aneu a creure qu'ens perjudiquéis economicament, no. Al revés. Si comptem lo que treyem del grans al vendrels y los preus a que paguem les terceres, cuartas y demés despulles de dits cereals que los mateixos acaparadors nos retornan y que utilisem per engreixar lo bestiar, veurém palpablement que ho paguem caríssim y ab grossa desproporsió ab lo valor real de lo que hem donat.

Deixant a part que tindriam molta mes seguretat en la bondat y calitat dels menjars y sens dupte se traduiria en mes efectivitats que no en la forma en que venim fentho.

Rumiemo bé, y juntemnos per defensar nostres interessos.

Vindicando

Los redactores de cierto periódico local, están de enhorabuena. A los artículos en que atribúan

al mono la paternidad del hombre, contestóles un compañero nuestro de redacción con otros artículos, refutando, con sólidos argumentos, sus afirmaciones, tan ridículas, que comprometían, al mismo Darwin, a quien invocaban y a quien pretendían copiar. Nuestro compañero se firmaba con el pseudónimo de *Elias*, y he aquí para ellos la igcónnita: ¿quién será este *Elias* que nos contradice? se decían ¿quién es este *Elias* que de una plumada nos deja mudos?

Y se revolían inquietos, y se calentaban los cascós, y se devanaban los sesos buscando a este *Elias*; nos encontraban por la calle:

—¡Ola! ¿qué tal *Elias*?

—No amiguitos, no soy yo *Elias*; os habéis equivocado.

Y procuraban entonces con disimulo, sacar la pata que habían metido... Por fin creyendo haber encontrado al firmante *jeureka!* exclaman todos: ya sabemos quien es; y en el penúltimo número de su *organillo* en la prensa, con lenguaje de sátira vulgar, afirman pedantemente que este *Elias* es el Rdo. P. Superior de los Franciscanos Conventuales. ¡Lástima grande que no sea verdad tanta belleza! Nosotros nos quedamos sin la colaboración honrosa de dicho religioso, y ellos se quedan con la centésima metidita de pata y... tan frescos.

* * *

Si, lectores míos, tan frescos e incultos, que sin tener ninguno de ellos miaja de estudios, ni haber siquiera visitado los umbrales de carrera alguna, tildan de ignorante a una persona que ha cursado sus estudios con brillantísimo éxito, que ha ocupado diversas cátedras, a las que han concurrido aventajadísimos discípulos, que todavía le consultan y admiran.

Por el buen nombre del periodismo local, señores míos, educación, y si esta no puede ser, a lo menos sentido común.

* * *

Con que nuestro compañero *Elias* escribe dispartes, seguramente será porque les dejó a us-

tedes sin aliento para proseguir su campaña; sin duda porque siendo ustedes el padre de la criatura, no pudieron continuar aquellos, llamémosles artículos, en que barajaban ideas y opiniones diversas, hombres, monos y monas, y se valieron hasta de tercera persona para que cesase el vapuleo.

Tal vez sea porque el tal *Elias* ignora que la Biblia (según ustedes) es de Santo Tomás, cuando desde el último Evangelista que la escribió hasta que nació el Sol de Aquino, hay la distancia de doce siglos; nada, mil doscientos años de distancia; una friolera.

Ignora además este escritor y nosotros también, que hubiesen animales dotados de razón, y hombres que carecieran de élla; se ve que ustedes son progresistas, en su grado máximo. Por estos dos descubrimientos y otros que semanalmente insertan en su periódico que, así en gramática como en retórica, deja tamañita a la misma Academia, veo en ustedes una esperanza para nuestra población.

¡Qué de sorpresas nos aguardan!

Esto amiguitos
esto es progreso,
ir avanzando
como el cangrejo.

Espigolant

ATEISME FÁTUO.—*En la capital de la nostra nació un jove que volia passar per aixelit i despreocupat se vanagloriaba en una tertulia d'esser ateo; procuraba indagar si quiscun dels que'l rodejaban sentia lo mateix, i quedá sorprés al veurer que ningú pensaba com ell. Enujat pel fracás, crida: "¿No hi ha aquí cap home que com jo no cregui en la existencia de Deu?"*

—*No, senyor, contestá una senyora; aquí tenim un gos, un gat i un canari que tampoc creuen en Deu, pro aquets pobres animallets tenen*

el bon gust y la prudencia de no ferne ostentació.

Casi tots los increduls son uns valents fingits, puig s'alaban de lo que no son en realitat; tenen la incredulitat per una gracia; se glorian continuamente de no creurer en res, y com ho repeteixen moltes vegades, ho asseguran y publican per tot arreu, arriban a la creença de que son uns verdaers incréduls, i no recordan que junt amb la sanc que circula per son cor hi corre la fé que reberen en lo baptisme, quina no podran esborrar jamay.

do, como también las oraciones y enseñanzas cristianas que de niño aprendiera, llegando a formar en su mollera tal confusión y atropello entre lo poco que aprendió de historia de Roma, y de prácticas cristianas, y la frecuencia con que repetiría las palabras *Ave Maria*, que ha llegado a convencerse que a la palabra *Ave* debe subseguir de necesidad el dulce nombre de *Maria* y de este modo a la par que ha cambiado el nombre y el sexo de todo un Presidente del Consejo de Ministros, nos ha presentado un nuevo ejemplo de las dotes de instrucción de que están dotados en España, los que quieren sentar plaza de intelectuales con ribetes anticlericalismo.

Chispazos

Doña María Romanones... Doña María Romanones...

¿A que no aciertan nuestros lectores a adivinar quien es esa señora? Lo creo difícil, pues no es ninguna señora... es... nada menos, que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Ni mas ni menos, ni menos ni mas, según las endilga un tal Pérez en *Mundo Gráfico*.

Es el caso que ese Pérez, con el deseo de elevar hasta los cuernos de la luna, al actual jefe del banco azul por el tacto y maestría con que está realizando su labor presidencial y por la forma con que ha dado remate al asunto de la Doctrina cristiana, no ha encontrado otras frases mas gráficas que estas: ¡*Ave Maria!* ¡*Romanones Vencitor!* ¡*Ave Maria!*

Se ve que el colaborador de *Mundo Gráfico*, está de historia de Roma, a la misma altura que de Doctrina cristiana.

Ha olvidado, si es que llegó a saberlo, que en Roma cuando los Emperadores acometían alguna empresa gloriosa, o regresaban de una victoria, las multitudes y cortesanos les dirigían las frases *Ave Coesar vincitor* y en ocasiones, cuando la servil adulación llegaba al colmo, los mismos gladiadores antes de morir les decían «*Ave Coesar morituri te salutant*» siendo en general la frase *Ave* significativa de salutación.

Pero se ve que al Sr. Pérez todo se le ha olvida-

Respiremos amigos. El día primero del actual tuvo lugar en esta villa, un hecho que por poco tiene graves consecuencias. Un colega local nos despachó un admirable artículo dedicado al «Centro Católico» de ésta, y como a dicha casa nos une comunidad de ideas, se apoderó de todo el cuerpo de redacción de LA COMARCA un nervosismo tal, que nos destornilló por completo, agravándose de tal manera nuestro estado que hacía temer un funesto desenlace; ¡eh! y cuando nuestra desaparición del mundo de los vivos era llorada amargamente por el colega, resulta que nuestra robusta complexión, ha resistido la virulencia.

Respiremos amigos; hemos salido ilesos.

Seguramente que ustedes se alegrarán, pero nosotros mucho más. ¡De veras!

Es muy *desahogau* nuestro colega. La descripción que hace del «Centro Católico» es hermosísima. Si viviera el gran Pereda ¡catate uno! a sus pies quedaría mudo de admiración al ver nuestros literatos.

Y entonces nos vendrán con que en Granollers no hay cultura. ¡Dispensadme, señores, que no transcriba íntegra la descripción; nos habla de lugar *tétrico, solitario, macabro, lúgubre* ¡¡¡uy!!! no quiero continuar por temor a que se nos reproduzca la enfermedad; tenemos un cutis muy delicado. Según rumores, será preciso al colega tirar un número extraordinario para satisfacer las justas ansias que tienen sus lectores. pacientes, de poseer una obra literaria de tanta valía. ¡Ni Me-

néndez Pelayo! ¿No es así? Según mi modesto parecer, exacto, exactísimo.

Señores: la literatura de Granollers ha llegado a su edad de oro. ¡Ni en tiempos de Cervantes!

Afirma que dicha sociedad suspendió las escuelas gratuitas para obreros y efectivamente, es verdad; pero para que no se impacienta el articulista tengo el gusto de comunicarle que dicha resolución se fundó, según noticias, que no se si serán ciertas, en que los obreros, para cuya instrucción se habían abierto, necesitaban menos de ellas que algunos instruidos enciclopédicos que muy pronto ilustrarán al mundo con su erudición ¡qué tal! ¿les gusta el piropo? Pues salió de los pliegues más recónditos del corazón de un amigo que les ama.

De manera, señores, que nuestra enfermedad ya pasó; estamos en plena convalecencia.

LOCALES

El sábado, 30 del mes pasado, en la Iglesia del Colegio de Hermanas Carmelitas de la Caridad de esta villa con toda pompa y solemnidad verificóse la conclusión del Mes de Maria. A las siete y media de la mañana el Iltr. Sr. Deán, Cura-Párroco Arcipreste Dr. Biada celebró Misa de Comunió, acercándose a la sagrada Mesa por vez primera algunas niñas educandas, a las que dirigió el Reverendo Dr. Biada una fervorosa plática. Por la tarde el coro de niñas cantó el Trisagio a la Virgen, y despues de los ejercicios del último día del mes, el Capellán del Colegio Rdo. Bordas, hizo una exhortación de perseverancia a las nuevas comulgantes; terminando la fiesta con la renovación de las promesas del Santo Bautismo, el Besamanos y una Corona poética a la Santísima Virgen.

Circulan por esta Villa unos gravísimos rumores sobre brutales atropellos sufridos por una pupila de uno de los centros de corrupción que existen en esta desventurada población, atropellos que se dice han ocasionado la muerte de la víctima. ¿Qué se ha hecho para aclarar el crimen y para que reciban el merecido recipe los autores?

No quedará más remedio a las personas honradas que no moverse de casa y no dejar libres a sus hijos si no se remedian que, por ahora no se remediarán, los verdaderos escándalos de que todos los días tenemos noticias, relacionados con los centros que en la nota anterior hemos hablado. ¿Hasta cuando, Sr. Alcalde?

Hemos tenido ocasión de admirar un tomo de la obra científica que acaba de publicar nuestro particular amigo D Dionisio Puig. La pulcritud y esmero con que ha sido editada honra en gran manera los talleres de la casa Feliu y Susana de Barcelona. El texto es el fruto de treinta años de asiduos trabajos del autor, trabajos que, sin entrar en el fondo de los mismos, podemos testimoniar a nuestros lectores que son verdaderamente importantes y las cuestiones que esta obra se plantean, son novedades científicas de trascendencia. Una vez más felicitamos el autor, y por el afecto que al mismo profesamos, hemos de indicarle con toda franqueza, que lamentaríamos se confirmara, que tan importante trabajo vaya a servir de premio a un mezquino concurso de cuentos.

Bajo la presidencia del Dr. D. Luis Carreras, catedrático del Seminario de Barcelona, se efectuaron el pasado miércoles, los exámenes de los alumnos que concurren a la sucursal que dirige nuestro amigo el Rdo. D. Lorenzo Saderra.

Según las referencias que llegan a oídos de esta Redacción, los exámenes han resultado brillantísimos; por esto motivo damos la más cordial felicitación al profesor, alumnos y familias de éstos.

El martes pasado a las 3'30 de la tarde llegó a nuestra Villa la Comisión de Hijas de Maria que, presididas por su Director, el Rdo. Cura-Párroco Dr. Biada, asistieron a la peregrinación a Montserrat con ocasión de inaugurarse una estación del Via-Crucis monumental costeada por las Hijas de Maria de Cataluña. Celebramos muchísimo que su visita a la Virgen les haya resultado agradable.

En el camaril de Nuestra Señora de la Merced de la capital de este principado, contrajeron el anunciado matrimonio nuestros distinguidos amigos D. Felipe Blaxart y la bellísima señorita doña Margarita Sala, concurriendo a dicho acto la numerosa relación con que cuentan las familias de los consortes. A los contrayentes que salieron para el extranjero, deseamos larga luna de miel.

Gacetilla suplicada.

La revista agrícola En el Campo, de Barcelona se ha fusionado a El Cultivador Moderno, notable ilustración agrícola, que dirige Dn. Raul M. Mir, habiendo entrado a formar parte de la última el personal técnico que redactaba aquella.

Si no fuera por haber concluido trágicamente sería cómico el hecho que vamos a relatar. El domingo día 8 del que cursa se hallaban en las orillas del río Congost dos jovencuelos haciendo ejercicios de tiro al blanco, actuando de soprste del blanco uno de ellos, quien debido a la mucha puntaria del que disparaba, resultó gravemente herido. Fué recogido por lo Cruz Roja y conducido al Hospital de esta Villa.

Comarcal

Samalús.—Sumament deliciosa resulta en tot temps del any la estació en aquesta hermosa encontrada de nostra terra, hont s'hi assenta un poblet alegre y sanitó; situat a tres kilòmetres escasos de la població de La Garriga, seguint la carretera que, desde dite població condeix a la de Llinás. Si; per la bonansa de son clima y per la esplendés de sos días de sol, pot ser considerat aquest poble com una magnífica estació d'hivern; resulta també plé d'atractius durant la present temporada de primavera, en que, la flaire de las flors silvestres que, en camps, boscos y prats creixen ufanas, se barreija ab la que llensan, en son esclat de nova vida, los tarongers y altres arbres fruiters, embaumant l'aire pur, que a doll se respira en aquet país.

El carácter de sos vehíns, bondadós y pacífich en general, fa mes agradosa la permanencia entre mitj d'élls. Las moltes y distingides familias que anyalment venen a istiuejar aqui, se desfán en elogis de las grans condicions del país, de la sanitat de son clima, de la riqueza de son espléndit panorama y de la bondat de sos habitants.

Dos notes altament simpáticas, de carácter relijiós hem pogut observar durant aquestos días. Es la primera, una hermosa costum introduhída en la parroquia, desde la solemne Missió celebrada en el

mes de Desseembre, o sigui, la de pendrer part directe el poble en els divins Oticis del diumenge, cantant tots els concurrents la missa anomenada *de Angelis*. Es, en vritat, un espectacle hermós y edificant, que voldríam veurer estés en totas las poblacions del Vallés, si bé 'ns consta que son ja diferents las parroquias en que ha sigut introduída tan lloable costum.

L'altre nota que volém apuntar, es la celebració durant tot el mes de Maig, de les funcions propias del mes de María. Cada vespre, a las 8 en punt, els bon pagessos, després de les fatigas de una llarga jornada, 's reuneixen en la Iglesia parroquial per a obsequiar a la Verge, celebrantse la funció, en la que un coro de noyes, de veus argentinas, cantaban ab gran justesa y podríam dir ab gran perfecció, las Ave-Marías y alegres cántichs, fent gala de posseir un tant escullit y variat repertori, com no han pogut trovar en altres poblacions de major importancia, El día de la conclusió celebrada el diumenge passat, aparagué la Iglesia convertida en olorós jardí, concurrent tot el poble desde el matí, com a días de gran solemnitat.

Nostra enhorabona al Sr. Rector D. Alcio Pineada, a las jovenetas y al poble tot, que mentres avansa en el camí del progrés y se enriqueix no oblida la práctica de aquestas hermosas festes relijiósas, en las que se referman els llassos de germanor entre els feligresos y vehíns d'aquest poble exemplar.—E. Riera.

Municipales

Las últimas sesiones de nuestro Ayuntamiento se han desarrollado sin asuntos dignos de atención, como no lo sea el trasiego que se ha operado en las Comisiones para el mejor estudio y resolución de los asuntos. Veremos si van a dar resultado las importantes modificaciones que se han introducido para aplaudirlas o censurarlas según sean ellos.



A las 6 de la tarde del jueves último celebró sesión la Corporación Municipal, dándose cuenta de una instancia de la Sociedad que suministraba el gas, reclamando el importe del fluido consumido durante los últimos seis meses, instancia que pasó a la Comisión del alumbrado.

Fueron aprobadas varias cuentas y la distribución de fondos correspondiente a este mes, y se concedió un permiso para abrir una zanja.

El Sr. Paituvi denuncia abusos de las Empresas de Cines, encareciendo se eviten escándalos que dicen poco en favor de la cultura de esta Villa, y que se recaude lo que tales Empresas han de satisfacer para beneficencia y estación de la mendicidad.

Se señala el día de mañana para adjudicar el servicio de riegos durante la presente temporada, y después de varios ruegos de diferentes Concejales se levanta la sesión.

Tipografía de Jaume Joseph.—Granollers.

JABONES

· BARANGÉ ·

GRANOLLERS, GERONA, BARCELONA-SANS.

Almacén de Arroces

J. Cunillera e hijo

Ventas al por mayor y menor

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 28

GRANOLLERS

BOROCLORATAL

CONTRA LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA

FORTIFICA LAS ENCIAS
:: EVITA LAS CÁRIES ::

CURA LOS FLEMONES
Y TUMORES DE LA BOCA

Gran antiséptico de la concavidad bucal; propiedad que hace indispensable su uso á toda persona que tenga cuidado con la **Boca**.

VENTA: *Barcelona*: Segalá. Vicente Ferrer, etc.
—*Madrid*: Martín y Durán y Perez Martín y C.^a.—*Gerona*: Farmacia Roca.—*Jaen*: Farmacia Suca, etc.

GRANOLLERS:

Farmacia de A. Gasset.

☐ LOS ABONOS QUÍMICOS ☐

PRIMERAS MATERIAS: SUPERFOSFÁTOS MINERALES Y ORGÁNICOS
SULFATO DE AMONIACO, NITRATO DE SOSA, SALES POTÁSICAS, ETC.



LUIS SERRA GUARDIA

Calle de Ricoma, 79 y 81.—GRANOLLERS.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5, y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2, y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de New-York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancado de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa,

Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 30 Abril, 28 Mayo, 25 Junio, 23 Julio, 20 Agosto. 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 28 Enero, 25 Febrero, 25 Marzo, 22 Abril, 20 Mayo, 17 Junio, 15 Julio, 12 Agosto, 9 Septiembre, 7 Octubre, 4 Noviembre y 2 y 30 Diciembre, directamente para Singapore demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool, Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa accidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 5, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero dirigirse a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: *Rebajas en los fletes de exportación.*— La Compañía hace rebajas de 30% en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.— Sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Agentes en Barcelona:

SRES. RIPOL Y COMPAÑIA

Dormitorio de S. Francisco. 25,